AÑO IX

MADRID 15 OCTUBRE DE 1933

NUM. 157

El régimen corporativo como sistema de reforma social, económica y política

Temario para Círculos de Estudios de los Centros de la A. C. de P. en el curso de 1933-1934

Señores ponentes del Círculo de Estudios de Madrid. Notas bibliográficas

Los principios

1.º y 2.º-La idea corporativa a la luz de los principios católicos.—La doctrina corporativa en la "Qua-dragesimo Anno".—Sr. Cantero (don Pedro)

Notas bibliográficas

En castellano:

Encíclicas. — "Rerum Novarum" y

Encicicas.—"Rerum Novarum" y "Quadragesimo Anno".

Keteler—Obras completas.

Jordana de Pozas (José).—"El régimen corporativo como sistema de reforma social". (En "Problemas sociales candentes".)

candentes".)
En francés:
Coulet.—"L'Eglise et le probleme social". Paris, 1930.
Defourny. — "Vers la reorganisation corporative". Paris, 1926.
Haessle (J.).—"Le travail" (trad. francesa). Paris, 1933.
La Tour de Pin.—"Vers un ordre social chretien".
Le Play. — "La reforme sociale en France".
Legrand.—"Pour la Corporation". Liége. Mercier.—"La papauté et le sens social". 1923.

al'. 1923. Rutten.—"Doctrine sociale de l'Eglise". iége, 1932.

Liége, 1932.
Thellier.—"L'Eglise et l'organisation conomique nouvelle". (Chr. Coc. Lyon.)
Vogelsansg.—"Estraits de ses oeures". París.
Toniolo.—"L'odierno problema sociolo-

El régimen gremial

3.º-El sistema económico de la Edad Media.—La Empresa gremial.— El gremio.—La economía de la Villa.—Sr. Lárraz (don José).

VIIIA.—Sr. LAITRIZ (uon Jose).

4.º—El gremio, profesión organizada.
Composición, gobierno y atribuciones de los gremios.—El gremio como unidad política.—Sus relaciones con el Municipio y los Rainos—Sr. Castiella (don Fer-Reinos.—Sr. Castiella (don Fernando María).

5.º-El proceso de decadencia de los gremios.—Sus causas.—La disolución del régimen corporativo medieval. Supervivencia gremial durante el capitalismo.—Sr. Madariaga (don Ramón).

6.º-Los gremios en España hasta el siglo XV.—Los gremios en España desde el siglo XV hasta su disolución.—Sr. Romero de Lema (don Maximino).

Notas bibliográficas

En castellano:

Colmeiro.—"Historia de la Economía política de España". Madrid, 1863.—"Cur-

so de Derecho político". Madrid, 1873.

Y Hinojosa (Eduardo).—"Orígenes del
régimen municipal de Castilla y León".
Ibarra.—"Orígen de las Universidades
y de los gremios".

Jovellanos (Gastar M.).—"Informe de
la Junta general de Comercio sobre la
libertad de las artes".

Martinez González.—"Los gremios".

Minguijón.—"Historia del Derecho español". Cuaderno IV. Zaragoza, 1927.

Puyol Alonso.—"Las Hermandades de
Castilla y León". Madrid. 1913.

Rodriguez Villa.—"Reseña histórica de
los gremios y en especial de los de España". Madrid, 1871.

Sancho Seral.—"Revista de trabajo
1929-1930". Zaragoza.

Segarra.— "Los gremios". Barcelona, 1911.

Torrefora (Condo). "Los gremios".

Segarra. — "Los na, 1911. Torreánaz (Conde).-

Torreánaz (Conde).—"Los gremios ma-nufactureros en España". Madrid, 1886. Tramoyeres (Luis).—"Las instituciones gremiates". Valencia, 1899.

Una conclusión y los medios para cumplirla

La XX Asamblea general de la A. C. de P. aprobó la siguiente conclusión:

te conclusión:

"Cuarta. Se recomienda a los
Circulos de Estudios de la Asociación que desarrollen durante
el curso 1933-34 cualquiera de
estos tres programas:

Primero: Corporativismo.
Segundo: Cuestiones de ense-

ñanza.

Tercero: Cuestiones del trabajo. Los trabajos de los Círculos e desarran en torno a las Encíclicas correspondiente, y la acción práctica de los mismos se concretará a las cuestiones reia-cionadas con los estudios de cada programa.

Los programas se publicarán en el Boletín, y los secretarios de los Centros en que se vayan a desarrollar cada uno de ellos, se pondrán de acuerdo entre si por medio de la Secretaría general, para la mayor unidad y eficacia de su trabajo."

de su trabajo."
El primer programa se publica en este número. El segundo se publicó en el número 149, de 15 de junio de 1933 El tercero en el número 151, correspondiente al 15 de julio de 1933.

Zancada (P.). - "Derecho corporativo

español".

Uña.—"Las Asociaciones obreras en España". Madrid, 1900.

En francés:

Brisson.—"Histoire du travail et des travailleurs". Dubourquier. - "Travailleurs de Fran-

Saint-León (Martín). — "Histoire des

Saint-Leon (Martin).—"Histoire des Corporations de metiers". Serment.—"Las institutions professio-nelles et industrielles". Paris, 1922. Valleroux.—"Las Corporations d'arts et de métiers". Paris, 1885. En italiano:

Pancotti.-I Paratici Piacentini.

La fase sindical

•7."-El obrero-mercancía en los primeros tiempos de las grandes indus-trializaciones (Inglaterra y Bélgica).—La crisis de comienzos del siglo XIX.—Sr. Sebastián (don Mariano).

68.º—Nacimiento y desarrollo en los principales países del Sindicato obre-ro; del Sindicato contra el Estado al Sindicato, órgano del Esta-do. — Programa corporativo del sindicalismo cristiano.—Sr. Cerro. (don Tomás).

*5.º—Nacimiento y desarrollo del sindi-calismo patronal (cártel).—Sr. La Orden (don Ernesto).

10.—Sindicalismo revolucionario. y sus seguidores. — Sr. Gamero (don Pedro).

11.—El sindicalismo obrero y patronal en España.—Consideración especial del "Programa corporativo de Santiago de Compostela".— Sr. Martín (don Isidoro).

Notas bibliográficas

En castellano:

Gascón y Marín.—"Los Sindicatos y libertad de contratación". Henrich C.". Barcelona.

Herkner.—"La cuestión obrera". Reus.

Madrid. Neurath Sieveking.—"Historia de la Economía". Editorial Labor. En francés:

Schmoller.—"Economie". Vol. II (traducción francesa). Giard et Briere. Pa-

Tougan Baranowsky.—"Les crises industrielles en Anglaterre". Giard er Briere. Paris.

El corporativismo italiano

12.—Antecedentes de la organización corporativa en Italia.—La doctrina y los movimientos sindicales; las leyes.—Sr. Valiente (don José María)..

13.-Estructura de la jerarquía corpo-La magistraturativa italiana.—La magistratura del trabajo.—Sr. Ibáñez Martín (don José). 14.—Funciones legislativa y judicial de

14.—Funciones legislativa y judicial de los órganos corporativos. — El contrato colectivo de trabajo y los conflictos individuales y colectivos.—Proscripción de la huelga y del "lock-out".—Sr. Pérez de Laborda (don José María).
15.—El Estado corporativo fascista.—

La soberanía, la representación y el Gobierno.—Sr. Martín-Sán-

y el Gonerno.—Sr. Martin-Sanchez (don Fernando).

16.—Valor social de la experiencia del
corporativismo italiano.—"La fase sindical" y la "nueva fase corporativa".—Sr. Martín Artajo

porativa .—sr. Martin Artajo (don Alberto). 17.—Valor económico de la experiencia del Corporativismo italiano.— Sr. Larráz (don José).

Notas bibliográficas

En castellano:

Belluzo.—"Economía fascista". Bottai.—"La economía fascista". Eschman.—"El Derecho fascista en

Fantini (Oddone).—"La política econó-

rantini (Oddone).—"La politica economica del fascismo".
Goaldd. — "Estado corporativo". Madrid, 1933.
Roux (Geroge).—"La Italia fascista".
Milân, 1928.

En francés:

M.º de la Corporatione.—"L'organisa-tion sindicale et corporative italienne". En italiano:

Costamagna (Carlo).—"Diritto Corpora-

tivo italiano".

Bottai (Giuseppe).—"Sperienza Corporativa".

Bottai (Guiuseppe).—"La carta del La-

voro".

Bottai (Giuseppe).—"Il Connsiglio nazionale delle Corporazioni" (Verona,

Mussolini (A.).—"Commentia la carta del Lavoro".
Pengolessi (Ferrucio).—"La magistratura del Lavoro".
Petrone.—"L'essenza dello Stato fascista". Roma, 1927.
Raneletti.—"La carta del Lavoro".
Rocco.—"Lo Stato fascista".
Salemi.—"Studi di diritto Corporativo".
Turati e Bottai.—"La carta del Lavoro, illustrata e commentata". Roma, 1929.

Alemania y otros países

18.—La difusión del Corporativismo fuera de Italia.—La nueva Constitución portuguesa.—Reformas constitucionales en Suiza y Bra-sil.—Las leyes industriales de Roosevelt.—Sr. Luis (don Rafael).

fael).

19.—Los primeros pasos de la Alemania racista.—La Corporación del "cine" y la corporación de la Prensa.—Sr. Sánchez Muniain (don José Maria).

Notas bibliográficas

Véase colección de "El Debate". Véase colección de "Razón y Fe", so-bre Austria, 1930.

20.—La experiencia corporativa de la Dictadura. — Antecedentes.—Critica del sistema "Aunós".—Sefior Alvarez de Toledo (don Manuella) nuel).

21.-Los organismos corporativos en manos del socialismo.—La obra de los Jurados Mixtos.—Sr Rodriguez Soler (don José).

driguez Soler (don José).

Aunós (A.).—"Principios de Derecho
Corporativo". Barcelona, 1929.
Véase colección de "El Debate".
Aunós (E.).—"Estudios de Derecho corporativo". Madrid, 1930.
Aunós (E.).—"Las Corporaciones de
de trabajo y el Estado moderno". Madrid.
Gallart.—"Derecho Administrativo de
la Corporación del trabajo." Barcelona,
1929.
González Echávarri.—"El régimen na-

González Echávarri.—"El régimen pa-

Gonzalez Bohavari.— En regimen peritario".

González Rothvoss y Martín Granizo.

"Derecho Social". Madrid, 1932.

Zancada.—"Derecho Corporativo español". Madrid.

Los Cursos de Verano y Antonio González los Propagandistas

Han finalizado los Cursos de Verano organizados en Santander por la Junta Central de Acción Católica. El éxito ha superado las esperanzas de la Junta organizadora. Al echar una mirada retrospectiva sobre los trabajos de propaganda, organización y ejecución de estos Cursos, nos encontramos con nu-merosos compañeros nuestros en la Asociación que han cooperado a esta gran obra, homa y gala de la Acción Cató-lica en España.

Conectada nuestra querida Asociación con las Instituciones oficiales de la Acción Católica, vemos que los señores rector y secretario de estos Cursos, don Juan Contreras, marqués de Lozoya, del Centro de Valencia, y don Rafael Paja-ren, del de Madrid, son compañeros nuestros en la Asociación. En el cuadro de profesores figuran también los nombres de once propagandistas. Los seño-res Beitia, Cantero, Cerro, Contreras, Gállego, González Ruiz (N.), Larráz, Sancho Izquierdo, Sebastián Rodríguez, Soler y Varela de Lima han explicado sus respectivas asignaturas en distintos grupos. Unos en Acción Católica, otros en el I. S. O., en la Escuela de Periodismo de la Democracia Cristiana, todos han llevado el espíritu de la Asociación al corazón de los alumnos. Los señores Espinosa (J.) y Alvarez Robles han dado una serie de conferencias acer-ca de "Higiene escolar" y sobre la "Re-

forma agraria".

No han faltado propagandistas que han contribuído en un anonimato edificante a la realización de estos Cursos.

Los nombres de compañeros tan queridos como los señores Martin-Sánchez, Alarcón, Martin Artajo, Muniain, Al-

Alarcón, Martín Artajo, Muniain, Alfredo López, Pérez Balsera y Aparichan cooperado calladamente, abnegadamente al éxito de los Cursos.

Los Cursos de Verano han sido una realidad magnífica. Son, además, una esperanza y una promesa que Dios depara a la España que viene plena de juventud, de espiritualidad y de fe en sus destinos históricos.

El Centro de Santander merece un respectados para esta de sus destinos históricos.

El Centro de Santander merece un re-cuerdo especial en esta humilde reseña: todos hemos encontrado en sus socios unos brazos abiertos a los ideales co-

Tres problemas corporativos

22 .-- ¿ Puede el corporativismo funcionar en un medio político inspirado en principios demo-liberales? Sr. Gil Robles (José María).

•23.—Sindicación oficial única y libertad sindical.—Sr. Martín Artajo (don Javier).

24.—Representación individual en el sis tema corporativo: los partidos políticos.—Sr. Salmón (don Federico).

Notas bibliográficas

castellano: En castenano: Aunós.—"Hacia una España Corporati-va". ("Acción Española", 1933.) O. I. T.—"Libertad Sindical". (Aguilar.

Madrid.)
Véase Bibliografía.—Temas 1.º y 2.º
Véase "Colección de "El Debate". En francés:

En Irances:
Duguit y otros.—"La liberté d'associa-tion".—Congrés de 1927. París.

Para el porven r

25 a 30.—Bosquejo de una organización corporativa, aplicable a España. Misión económica, social y polí-tica de las Corporaciones.—Po-nentes: Sres. Herrera, Ruiz del Castillo, Larráz, Gil Robles y Martín Artajo (Alberto).

Notas bibliográficas

Véase bibliografía. Temas I y II. Véase colección de "El Debate".

Lleva consigo la serenidad augusta de su patria chica, la hermosa plani-cie alavesa. Antonio González es de cie alavesa. Antonio Gonzalez es de Vitoria, pero ha desarrollado toda su acción fecunda en Bilbao. Apostolado llevado a cabo sin aparatosas exhibiciones, pero con positivo fruto.

Es letrado asesor del Banco de Bilbao; fiel cumplidor de su deber, sabe bien que, si Santa Teresa decía que se puede ercontrar a Dios entre los puedes contrar a descripción de contrar a de contrar a descripción de contrar a descripción de contrar a de c

puede encontrar a Dios entre los pu-cheros de la cocina, no se halla ausente tampoco de la economía y de las

Como propagandista, ha destacado su labor de secretario, en la que ha cesado este año para ocupar el puesto de consejero de la Asociación. Por su iniciativa, publicó el Centro de Bilbao una interesante Memoria sobre los trabajos emprendidos en el Curso 1929-1930. Ha dirigido también varios años nuestro Círculo de Estudios, y en todo mo-mento ha sido para los compañeros el excelente hermano, cuya influencia se derramaba generosa en bien de los le-

Su obra más destacada es la orga-nización de la Schola Cantorum «San-ta Cecilia», de Bilbao. Es una empresa lograda ya, elogiada por la Prensa, en sus diversas actuaciones dentro y

fuera de las fronteras patrias. Reciente está aún su triunfo en el viaje a través de las Catedrales de Sa-



lamanca, Toledo, Burgos y el Coliseum de Madrid, con el que quiso conmemo-rar el Año Santo Jubilar de la Reden-ción. Y en la memoria de todos está la espléndida actuación en las sesiones del I Congreso de Acción Católica, ce-labrado en la Catedral madvilaña. lebrado en la Catedral madrileña.

La "Schola" se dedica, principalmente, a la música religiosa, cooperando muy eficazmente a la restauración litúrgicomusical. Tiene un coro de 160 voces de hombres y niños, en conformidad con las reglas del "Motu Proprio" de Pio X. Las dificultades que en sus comienzos hubo de superar la "Schola", dicen mu-cho del tacto fino y la tenacidad in-domable de Antonio González.

Hace dos años comenzó a trabajar Hace dos años comenzó a trabajar activamente en el periodismo. Fué nombrado consejero delegado de «La Gaceta del Norte», y a ella puede decirse que consagra hoy todo su afán. Su pluma fácil llega a veces hasta las columnas del periódico, en el que siempre interviene su consejo e inspiración.

Antonio González es todavía muy joven. No llega a los treinta y cinco años.
Cabe, pues, esperar de su actuación copiosos frutos para la Acción Católica,
que en Vizcaya le ha llamado a su seno, nombrándole Vicepresidente de su

Lunta provincial. Junta provincial.

Los Propagandistas de Zaragoza fundan un "C. de Estudios Sociales"

Es análogo al Instituto Social Obrero de Madrid, y formará Propagandistas obreros. Al terminar los Ejercicios, se constituye la Sección de San Pablo

LA LABOR DEL CENTRO DE ZARAGOZA EN EL CURSO DE 1933

Vamos a consignar la actuación del Centro de Zaragoza durante el Curso de 1932-33; desde primero de octubre de 1932 hasta el 15 de julio de 1933.

Hacemos esta salvedad porque este Centro, siguiendo la norma establecida en años anteriores, no clausura sus tareas durante el verano. Claro es que la intensidad de éstas es menor por la ausencia de muchos socios, pero no por ello menos asidua y entusiasta por parte de los elementos que quedan en Zaragoza.

Vida espiritua!

Comuniones mensuales .- Se han celebrado todos los primeros viernes de mes en la iglesia del Seminario Sacerdotal de San Carlos, a las ocho. Así, pues, hemos tenido diez comuniones reglamentarias.

La asistencia a las mismas ha sido de 7 a 12 socios. Asistencia pequeña con relación al censo del Centro, pero hay que tener en cuenta que, celebrándose en día de labor, las excusas justificadas y las ausencias justificables tienen que ser muchas, y aceptadas éstas, nos permiten asegurar que casi todos los socios comulgan en dicho día, uniéndose a la intención del Centro.

Comuniones extraordinarias.—Se ha celebrado una con ocasión de la fiesta de nuestro Patrón San Pablo y admisión de aspirantes.

Tuvo lugar el 25 de enero de 1933 y se celebró en la capilla de San José, de la

mencionada iglesia de San Carlos, con asistencia de 12 propagandistas. Celebró el santo sacrificio de la misa el Consiliario del Centro, don Luis La-tre, el que, a continuación de la misma, recibió a los nuevos aspirantes, siguiendo para ello el ceremonial que marca nuestro ritual.

Los señores que en dicho dia pasaron de la categoría de inscritos a la de aspirantes fueron don Francisco Izquier-

do Molins y don Luis Monreal.

Retiros espirituales.—Sigue el Centro sin resolver la dificultad material de encontrar lugar adecuado para realizar los días de retiro. Así, pues, sólo se ha celebrado uno durante todo el curso, y és-te tuvo lugar en el monasterio de Nuestra Señora de Cogullada, en unión con las Juventudes Católicas de nuestra ca-

pital, el día 5 de febrero de 1933.
Asistieron diez propagandistas, y se
observó la siguiente distribución:
9,00.—Llegada al Monasterio y visita

al Santísimo.

9,15.—Tercia. 9,30.—Misa solemne.

9,30.—Mssa solemne.
10,15.—Lectura espiritual.
10,30.—Meditación sobre la Tentación, or el P. Superior del Monasterio.
11,00.—Tiempo libre.
11,30.—Exposición. Estación. Examen.

Bendición y reserva. 12,15.—Terminación.

Ejercicios Espirituales. que han practicado los Ejercicios Espi-rituales se han distribuído entre la tanda general celebrada en Vitoria, la tan-

da regional y tandas particulares. La tanda regional de Ejercicios Espirituales se celebró en la Casa de Ejercicios de Nuestra Señora del Carmen, de Hijar (Teruel) durante los días de Semana Santa, o sea, dando principio el lunes 10 de abril por la tarde, hasta el Domingo de Pascua, día 16 por la ma-fiana, que terminaron con la Comunión. Fueron dirigidos por el R. P. Ignacio Monciús, S. J., y asistieron nueve ejer-

El sábado por la tarde se celebró so-lemne fiesta en honor de San Pablo. A

esta fiesta y a la Comunión final se unieron varios propagandistas que llegaron

de Zaragoza con este objeto.
Sección de San Pablo.—Después de varios intentos de organización ha quedado este año constituída, definitivamente, esta Sección de nuestro Centro. Fué un acuerdo de la Asamblea de Ejercicios que se cumplimentó seguidamente, iniciándose en la Comunión de los mismos Ejercicios.

Está integrada por seis propagandistas, y su compromiso es de tener quince minutos de oración mental diaria y tres horas de estudio semanal.

Círculo de Estudios

Círculo de Estudios general.-Por causas que no son de este Jugar, los Círculos de Estudios se iniciaron en este Curso con mucho retraso, pues no dieron prin-cipio hasta el 23 de diciembre de 1932. Después se han celebrado con gran

regularidad y asistencia de circulistas, reuniéndose los jueves de cada semana. Hasta el presente se han tenido 24 sesiones ordinarias de estudio.

El tema general estudiado ha sido "La crisis del liberalismo", que ha sido

desarrollado en la siguiente forma:
"El liberalismo teológico", por "E! liberalismo teológico", por don Francisco Izquierdo Molins: dos sesio-

"El liberalismo teológico", por don Luis Latre (Consiliario); una sesión.

Discusión y consultas sobre esta parte: una sesión.

"Fundamentos filosóficos de la declaración de los derechos del hombre", por don José Guallart; una sesión. "El liberalismo inglés en su aspecto

politico", por don Miguel Sancho Iz-quierdo; dos sesiones. "El fascismo italiano", por don Sar-

tiago Pardo Canalís; una sesión. "Acción Francesa", por don Salvador

Minguijón; una sesión "El social-nacionalismo alemán", por don Pedro Luis Latre; una sesión.

"El nacional-sindicalismo portugués", por don Agustín Minguijón; dos sesio-

"Movimientos nacionalistas españoles" por don M. Sancho Izquierdo; una se-

Otros temas.-Como durante el curso actual han ingresado varios socios en el Centro, se ha considerado conveniente dedicar el tiempo del tema de estudio del Circulo durante algunas sesiones a la exposición y comentarios del Reglamento de la Asociación, así como a las conclusiones de las diferentes Asambleas generales, discursos de nuestro presidente, etc., para conocimiento de los nuevos y renovación de espíritu de los veteranos.

En todas las sesiones del Circulo de Estudios se ha dedicado parte del tiem-po a la información de obras y trabajos más afectos a nuestra Asociación, así como a dar noticias interesantes de diferentes puntos de España y del extran-

En las mismas sesiones se han preparado los trabajos de propaganda realizados y se han tratado los asuntos de régimen interior del Centro.

La duración de las sesiones ha sido de noventa minutos. La lectura ha sido del libro "El Alma

de todo Apostolado".

Círculo de Estudios Agrarios

Teniendo en cuenta la necesidad de preparar propagandistas especializados para las propagandas en los pueblos, se

ha hecho revivir este Circulo, y un grupo de propagandistas se reúnen semanalmente con este fin.

Dieron principio sus trabajos el día 9 de abril y llevan celebradas 14 sesiones, con una asistencia puntual y asidua de siete circulistas.

Los temas principales que en este Circulo se han tratado son los siguien-

tes:
"Situación social general de los nú-cleos rurales en la actualidad", por el

señor Ferrando.
"Estudio de técnica agrícola", por el

señor Mascías.
"El socialismo en el campo", por el señor Fombuena.

"Reforma agraria", por el señor La-

tre (P.).
"Los secanos españoles y su cultivo",

por el señor Mascias.
"Sindicación agraria", por el señor Sanz (M.).

En las mismas sesiones se da infor-mación de asuntos de actualidad e Instituciones agrícolas y se planean traba-jos de carácter práctico.

Entre éstos merece citarse la preparación de una información para la for-mación de un plano de Aragón, que comprenda los aspectos sociales económicos y agricolas de la región.

En todas las sesiones se lee un ca-pítulo de la obra "San Pablo, modelo de propagandistas".

Visita de nuestro Presidente

Se celebró un Círculo de Estudios extraordinario el día 28 de enero, con ocasión de la visita que el presidente hizo a nuestro Centro.

En dicho acto se le dió cuenta deta-llada de todas las obras de Acción Católica que existen en Zaragoza, así como

de su vida y trabajos.

El señor Herrera agradeció las noticias sobre nuestras obras y manifestó su satisfacción por el espíritu que reina en todas ellas, dando a continuación noticias datallas datallas dandos da continuación noticias datallas datallas datallas datallas dandos da continuación noticias datallas dat ticias y detalles de las obras del Centro de Madrid.

Asamblea regional

Se celebró en Hijar (Teruel), a la terminación de los Ejercicios Espirituao sea, el día 15 de abril.

Siguiendo la costumbre establecida, la hemos llamado regional, pero, en realidad, sólo asistieron los ejercitantes y al-gunos propagandistas de Zaragoza que llegaron dicho dia con este fin.

Después de rezadas las preces de costumbre, se trató de la organización definitiva de la Sección de San Pablo, así como de los trabajos, que se llevaban por buen camino, para la organización del Centro de Estudios Sociales. También se cambiaron impresiones so-

bre la posibilidad de extender nuestra obra a los pueblos más importantes de

Se terminó con las preces de costum-

Círculos de iniciación social práctica Conocida esta obra, que va arraigando en Francia, por una de las informaciones del Círculo de Estudios se propuso, y se aceptó, el ponerla en práctica en nuestro Centro.

Su objeto es el conocimiento práctico de las obras sociales, adquirido sobre las obras mismas, viendo sus trabajos, apreciando sus resultados, etcétera.

La única sesión celebrada en este curso lo fué el día 18 de febrero, en que se visitó el grupo escolar oficial "Ra-

món y Cajal", que tan acertadamente dirige nuestro compañero señor Frechin.

La visita se hizo dirigida por dicho señor, el que fué haciendo en cada mo-mento las observaciones y comentarios pertinentes para que resultase lo más

práctica posible.

Labor de propaganda.—En dos formas se han desarrollado las actuaciones prácticas de los propagandistas durante el curso actual: la una, cooperando a las obras de Acción Católica, ya ocu-pando cargos directivos, ya siendo so-cios activos, o bien dando conferencias y cursillos, dirigiendo Círculos de Estu-dios, etc.; la otra, organizando actos por si.

Colaboración a obras de Acción Católica.—En casi todas las obras de A. C. intervienen activamente los Propagandistas, y así actúan: En las Juventudes Católicas, tanto en

la U. D. como en varios Centros Parroquiales.

En las obras agrarias del Sindicato

Central de Aragón de A. A. C. En la Federación Aragonesa de Estudiantes Católicos.

En la Asociación de Padres de Fa-

En las obras femeninas, ya que su Consiliario lo es también de aquéllas. En el Círculo de Estudios de los Sin-

dicatos Obreros, pues el Consiliario de éste es miembro del Centro. En el diario "El Noticiero", donde

trabajan como redactores varios com-pañeros, otros como colaboradores y al-

paneros, otros como colaboradores y al-gunos en el Consejo de Dirección. Otra colaboración ha sido la de dar Conferencias y Cursillos en estas Aso-ciaciones, y así han sido dadas: En la U. D. de Juventudes Católicas, por los señores Latre (L.); Izquierdo Molins, Guallart, Sancho Izquierdo (M.), Frechín, Vitoria, Cremades, etcétera. En la Juventud Católica Obrera de

las Delicias, el señor Julve.

En las Juventudes Femeninas, los señores Sancho Izquierdo (M.), Guallart, Luño, Esteban, Cremades, Fabrat, etc.

Han dirigido Circulos de Estudios los Han dirigido Circulos de Estudios los señores Izquierdo Molins, el preparatorio de la J. O. C. de las Delicias.

El señor Frechin, uno decatequistas, en la U. D. de JJ. CC.

Este mismo señor, uno de Juventu-des, preparatorio de un Centro Parro-

El señor Sanz (J.), uno de Seminaris-tas, y el señor Latre (L.), uno de Con-siliarios de A. C. Cursillos se han dado: uno sobre Ca-

tequesis, por el señor Frechin, en la U. D. de JJ. CC.

Otro, de cinco lecciones sobre Acción Social Católica, dado por el señor Este-ban a las alumnas del Colegio del Sagrado Corazón.

Otro, de quince lecciones sobre la

"Quadragessimo Anno", por el señor Sanz (J.), en la U. D. de JJ. CC. Otros actos.—En el mes de enero de 1933 se dió un acto social agrario en el pueblo de Longares, en el que tomaron parte los Propagandistas señores Sancho Izquierdo (M.), Sanz (M.) y

Julve.
El 28 de enero el señor Herrera, Presidente de la Asociación, dió una conferencia sobre Acción Católica a los Seminaristas.

El 16 de febrero dió el señor Mascías, en el mismo Seminario, otra Conferen-cia sobre la Prensa en la Acción Católica.

Los días 8, 15 y 22 de febrero dió el señor Sancho Izquierdo un cursillo sobre la doctrina social de la Iglesia, en la Universidad, con una asistencia de unos 200 oyentes. El señor Izquierdo Molins ha dado

varias conferencias en diferentes pue-bios sobre las Enciclicas de doctrina so-cial de la Églesia.

cial de la Iglesia.

Actos organizados por el Centro.—A uno puede reductrse los actos organizados directamente por el Centro, pero de tal importancia, que merece que le dediquemos capítulo aparte y con algo de extensión, por ser, seguramente, la base de una institución de gran porvenir y necesidad.

Formando Propagandistas obreros

Antecedentes.—Expuesta y acordada, en la Asamblea general de Vitoria del año pasado, la idea de dar en cada Cencursillos formativos de Propagandistas obreros, se acogió por el nuestro con gran simpatía y entusiasmo, pero se consideró que por el momento no podíamos realizarla.

En la visita que nuestro Presidente, señor Herrera, hizo al Centro en el mes enero volvió a insistir en la necesidad de estos cursillos. Dió cuenta del resultado obtenido por el celebrado por el Centro de Madrid y de la creación del I. S. O., animándonos, con esto, a crear un Centro análogo en Zaragoza. En el mes de marzo la iniciación, por

parte de la Juventud de Acción Popular de esta capital, de una suscripción para enviar obreros al I. S. O. fué la determinante para que el Centro se decidie-ra a lanzarse a la empresa, organizando un cursillo, que había de darse antes del verano.

Nombrada una ponencia al efecto, ésta realizó los trabajos pertinentes, organizando el Centro de Estudios Sociales (C. E. S.) en el interior de nuestro Centro de Propagandistas.

La organización dada al mismo fué la siguiente: Se nombró un Consejo asesor de personas competentes en ma-terias sociales, y que quedó constituído por los señores siguientes:

Presidente oficial del Centro: Don Enrique Giménez Arnau. Presidente de las JJ. CC. (U. D.):

Don José Guallart.
Consiliario del Centro: Don Luis La-

Representante de los Sindicatos Obre-Señor Gorrindo.

Catedrático y Sociólogo: Don Salva dor Minguijón.

Ingeniero: Don José González Torres. Propagandista: Don Eduardo Mas-

Asignaturas y profesorado. Se acordó que las asignaturas fuesen las mismas que se habían establecido en el I. S. O., para mantener la unidad de marcha con aquella institución, y efecto se señalaron las de Apologética, Doctrina Social Católica, Historia de las Doctrinas Sociales, Legislación Social. Organización Sindical, Técnica de la Propaganda.

El profesorado se ha buscado entre los miembros del Centro y personas de nuestra misma ideología, quedando cons-tituído el cuadro de profesores en esta

Apologética, don Leandro Aina, profesor del Seminario.

Doctrina Social Católica, don Juan Sanz, Profesor del Seminario y Propagandista.
Historia de las Doctrinas Sociales,

don Miguel Sancho, Catedrático y Propagandista.

Legislación Social, don José Lorente, Abogado del Estado.

Organización Sindical, don Juan Fabrat, Graduado Social y Propagandista. Técnica de la Propaganda, don Enri-que Luño, Catedrático y Propagandista.

Auxiliar, don Juan Antonio Cremades. Auxiliar de Derecho y Propagandista.

La dirección del C. E. S. la tiene don

Enrique Giménez Arnau, Registrador y Propagandista, y la Secretaría, don Juan

El local donde se ha dado el curso ha sido el mismo de la Asociación. Da-do lo reducido del local disponible, la propaganda se limitó sólo a los Centr y organizaciones católicas donde existe

elemente obrero.

La matricula tenida en este primer cursillo ha sido de nueve obreros, cuyos oficios eran: dos ebanistas, un cama-rero, un albañil, un ajustador, un mecánico, un fundidor, un pulidor y un litógrafo.

Horario y números de clases. curso se inauguró el día 30 de abril, ha-biendo terminado el día 1 de julio, por lo que ha durado sesenta y tres días, que, descontando los domingos y días festivos, que han sumado trece, han quedado cincuenta días lectivos.

En estos días se han dado las clases siguientes:

Apologética, 14 clases; Doctrina social, 14; Historia de las doctrinas, seis, Organización, 16; Legislación, 16; Téc-

En total, 93 clases.

El horario que ha regido ha sido de dos horas diarias, o sea, de siete a nueve de la tarde, teniendo dos clases de cuarenta y cinco minutos cada una. Entre ambas se ha rezado el santo rosa-rio y se tenía un pequeño descanso.

Actos religiosos. — Además del rezo del santo rosario, diariamente se ha tenido misa, y plática todos los domingos, a excepción de dos, en los que se tuvo día de retiro espiritual completo, el uno en la ermita de Nuestra Se-ñora del Pueyo de Villamayor, y el otro en el Colegio de PP. Pasionistas de esta capital.

Actos prácticos .- Como actos prácticos, que se celebraron los domingos des-pués de la santa misa, se han tenido:

Visita a las Obras sociales agrarias, cobijadas en el Sindicato Central de

Visita a la Cooperativa Militar y Ci-

vil. Visita a la Redacción y talleres de

Conferencia del padre Laburu, S. J.

Conferencia en la Juventud Católica. El domingo 30 de abril se celebró el acto inaugural, en el que el señor San-cho Izquierdo dió a conocer lo que iba a ser el curso. El día 9 de julio se tuvo la sesión de

clausura, en la que cuatro alumnos hicieron uso de la palabra ante todos los miembros del Consejo asesor, profeso-rado y varios propagandistas y socios de las Juventudes católicas.

Después de la presentación que hizo

el señor Luño, profesor de la clase de "Técnica de la propaganda", los alumnos desarrollaron el tema de conjunto, que decía: "La Juventud Obrera Católica, impulsada por su vocación social y su entusiasmo por la propaganda, as-pira a instaurar la justicia social me-

diante la sindicación", el que quedó dividido en cuatro partes, que fueron:

La Juventud Obrera Católica.

Vocación social de la J. O. C.

La J. O. C. y la propaganda.

La sindicación católica es prenda de paz social.

El director, señor Jiménez Arnáu, hi-zo el resumen del acto, dando por ter-minado el primer curso del C. E. S.

Como complemento del curso, y dada la circunstancia de celebrarse en Vitoria la Asamblea de cuestiones socia-les, han asistido a ésta los dos alumnos más aventajados del mismo, envia-dos por el C. E. S.

Resultados.—Aun cuando no creemos

poder ser jueces de nuestra misma obra, sin embargo, hemos de confesar que, como primer ensayo, la estimamos aceptable.

Los alumnos han seguido las explicaciones con interés, y si a última hora ha flojeado algo la asistencia, sin embargo, hay entre ellos algunos que serán buenos propagandistas.

El único defecto que notamos es que los alumnos adolecían de ser excesivamente jóvenes para la actuación inmediata; pero, en cambio, tienen la ventaja de que pueden ir completando su formación.

La consecuencia es que la obra esta en marcha, y que, con la ayuda de Dios, se irá perfeccionando.

O Т I C I Α

El verano, dispersador de vidas colectivas, también atenúa nuestra vida de relación en la A. C. de P. y retrasa estas noticias de nuestra común familia. El día 25 de julio próximo pasado familiados en común familia.

lleció cristianamente la sefiorita Concepción Villabona, hermana política de nuestro compañero de Zaragoza don Manuel Sanz Nager.

«Editorial Ibérica», Alburquerque, 12.